

Capítulo I

UN RESUMEN BIOGRÁFICO CONTEMPORÁNEO

El humanista Francisco Cervantes de Salazar (1518-1575) conoció personalmente a Vives en los últimos años de su vida y trazó sobre él unos escuetos rasgos biográficos pero de gran interés¹:

Resumen de la vida de Luis Vives por Francisco Cervantes Salazar

Fue Luis Vives, si esta circunstancia contribuye en algo a su auténtica valoración, español de nacimiento; su tierra natal, como lo indica el título de sus obras, fue Valencia; nació en una distinguida familia; era de estatura media, pero tendiendo más a alto que a bajo. De rostro risueño y con cierta dignidad natural. De muchacho abandonó su tierra, después de haber hecho allí el aprendizaje de la lengua latina; en París primeramente se dedicó al estudio del griego y, ciertamente, con el máximo provecho. Después combinó la dialéctica, ambas filosofías y la teología de tal manera que parecía formado maravillosamente para todos los conocimientos. Lo que dominaba sobre todo era la historia, como claramente lo testimonian sus *Comentarios a la Ciudad de Dios* de San Agustín. Tan grande era su facilidad para expresarse tanto en latín como en griego, que hablaba en el momento sin dar la impresión de que lo hiciese de forma premeditada; ahora bien, esto no resultará extraño a quien conozca gracias a mí que tenía una inteligencia agudísima, un juicio maduro y una memoria segurísima. En efecto, para complacerme enumeró de memoria los nombres de los dictadores, cónsules, censores, pretores y otros magistrados junto con los apellidos, prenombrados y sobrenombres, así como las gestas de cada uno y los lugares donde ocurrieron, como si hubiese vivido en aquel tiempo y hubiese tratado con ellos con la más grande amistad. Escribió muchas obras en Brujas. Adquirió renombre en Lovaina y publicó en París innumerables muestras de su admirable erudición y elocuencia. En todo momento se opuso a Lutero, que por entonces viajaba por Alemania sin ningún temor; con la mayor tenacidad (tan piadoso fue), a pesar de que fue solicitado por él con muchas promesas. Vivió un poco más de 56 años. Murió en Brujas a consecuencia de la gota.

¹ El resumen está en latín y lo cito por el artículo de F. Calero «Francisco Cervantes de Salazar, autor de la primera biografía de Luis Vives», págs. 58-59.

Fue sepultado allí mismo de la forma más honrosa, y su sepulcro fue adornado con muchísimas inscripciones de todos los sabios de su tiempo.

1. *Características corporales*: Las comentaremos en el capítulo V.
2. *En Valencia estudió latín*: Y, con seguridad, llegó a dominarlo, dado que pudo estudiar las *Instituciones* de Justiniano con su tío Enric. Lo comprobaremos en el capítulo IV.
3. *En París estudió el griego con máximo provecho*: Hasta el punto de que, como afirma Cervantes de Salazar, hablaba espontáneamente en las dos lenguas.
4. *Estudió dialéctica, ambas filosofías (natural y moral) y teología*: Esto quiere decir que estudió las disciplinas filosóficas, científicas (matemáticas, geometría, astronomía, música) y teológicas. Como dice Cervantes de Salazar: «formado maravillosamente para todos los conocimientos».
5. *Lo que más le gustaba y dominaba era la historia*: Esto queda corroborado por el conjunto de sus obras, en las que la historia desempeña un papel fundamental.
6. *Una memoria segurísima*: La puso de manifiesto ante Cervantes de Salazar, recitándole los cuatro nombres de todos los magistrados romanos. Algo verdaderamente asombroso y, tal vez, el único caso en la historia. Y lo más llamativo es que hablaba de esos personajes como si hubiese tenido trato amistoso con ellos.
7. *Una inteligencia agudísima*: Cervantes de Salazar la comprobó en persona y nosotros podemos hacerlo leyendo sus obras.
8. *Un juicio maduro*: Esa madurez la tuvo desde muy joven, pues así lo testimonian sus primeras obras, en 1514, con 21 años.
9. *Escribió muchas obras en París, Brujas y Lovaina*: Empezó a publicar en París con solo 21 años.
10. *Se opuso siempre a Lutero*: Y eso que trató de ganárselo con promesas, porque sabía que era para él un apoyo importante, dado su prestigio. Sobre sus relaciones con Lutero trataremos en el capítulo «Alemania».
11. *Vivió poco más de 56 años*: En esto se equivocó Cervantes de Salazar, pues solo vivió 47 ó 48.
12. *Murió en Brujas a consecuencia de la gota*: Sobre sus enfermedades y muerte véase el capítulo «Características corporales».
13. *En su sepultura se pusieron muchas inscripciones de sabios*: A los elogios, tanto en vida como después de su muerte, dedicaremos el capítulo «Elogios».